



Semblanzas del Norte

707663

Tierras de sol

Por Roberto Lehnert S.

Con este título tan del Norte don Héctor Pumarino Solo acaba de publicar su tercer libro sobre las tierras del cobre y las comunidades andinas. En 1972 fue "Norte Andino"; en 1978 "El Loa ayer y hoy" y ahora, en 1983, "Tierras de Sol". Así, en forma silenciosa, sin estridencias y con un hondo sentido filosófico de hombre y tierra, este escritor tan nuestro completa una trilogía de obras que inquietan temáticamente en las raíces de la provincia de El Loa.

Su pluma no ha dejado tema aparte en la búsqueda de realidad y mito en la tierra del cobre, en las comunidades de los atacameños y en la reconstrucción del tiempo perdido, tan lejano que ya es leyenda incorporada al patrimonio cultural del Norte. El aporte que su trilogía nos trae revela colores del desierto mezclado con los verdes efímeros de los oasis, perfuma la tierra con ácidos de Chuquicamata y aromas de plantas andinas, recuerda hechos, nombres y hombres de esta tierra, generosa en desafíos pero parco en reconocimientos.

En Tierras de Sol, Pumarino extiende la dimensión geográfica de su temática para incluir Tarapacá y Atacama a través de relatos que, como destellos, iluminan breve-

estilo casi periodístico, todos entregando una visión del pasado ya ido.

Su prosa simple, directa y funcional permite al lector compenetrarse con las tradiciones de la pampa salitrera a través de relatos como Tiro Echado, El Cólera, El Vampiro y muchos otros que agregan una dimensión humana y hacen más nuestra la épica de los hombres del salitre. También aporta relatos donde saltan los recuerdos personales a través de una delicada evocación que se cristaliza en líneas de emotividad que, a veces, se transforma en drama pleno.

Este libro plantea, como hipótesis estética, una visión auténticamente dramática de la vida, sea en la pampas heridas por el sol despiadado o la muerte producida por el "viento blanco" en los helados pasos cordilleranos de nuestra región. La pena, el dolor, el drama de un hecho, la tragedia de una existencia conforman un ideario que reconstruye sucesos reales o presenta situaciones propias de la creatividad del autor.

Hay en toda la obra una validez de testimonio que sólo puede ser reconocida por aquellos que han vivido en estas "tierras de sol" y que han logrado amarla tal como es: con su dureza metálica, con sus hombres boscos, con su frío y calor que hieren, con sus

El Mercurio, Antofagasta, 15-XI-1983, p. 3.

Tierras de sol [artículo] Roberto Lehnert S.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lehnert S., Roberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tierras de sol [artículo] Roberto Lehnert S.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile